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АЛЕКСАНДР ГРИГОРОВ:

«ВСЕ ДОЛЖНОСТИ 
я ОТДАЛ Ж ЕНЕ»
СМЕРТЕЛЬНЫЙ СПОРТ —  ИМ ЕННО ТАК  НАЗЫВАЮТ ТАЙСКИЙ БОКС 
В США. В БЕЛАРУСИ Э ТОТ СТАВШ ИЙ Н ЕВЕРОЯТНО ПОПУЛЯР
НЫМ ВИД СПОРТА АССОЦИИРУЮ Т СО М НОГИМ И ИЗВЕСТНЫ 
МИ ЛЮДЬМИ и, КОНЕЧНО Ж Е , С АЛЕКСАНДРОМ ГРИГОРОВЫ М. 
С ПОРТСМ ЕН, ЗАСЛУЖЕННЫ Й Т РЕН ЕР БССР, ЗАСЛУЖЕННЫ Й РА
БОТНИК Ф ИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА РЕСПУБЛИКИ БЕЛА
РУСЬ, ПРОФ ЕССОР, ЗАВЕДУЮ Щ ИЙ КАФЕДРОЙ Ф ИЗИЧЕСКОГО 
ВОСПИТАНИЯ И СПОРТА БЕЛОРУССКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
АГРАРНОГО ТЕХН И Ч ЕС К ОГО УН И В ЕРС И ТЕТА , М ИНИСТР, КОТОРЫЙ 
ПОСЛЕ УХОД А С ПОСТА ВНОВЬ ВЕРНУЛСЯ К ТРЕНЕРС КОЙ  
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И Н АУКЕ.
МЫ ЗАГЛЯНУЛИ К НЕМ У В ГОСТИ НА КАФ ЕДРУ, ЧТОБЫ РАССПРО
СИТЬ О С ЕКРЕТАХ ПРОФ ЕССИОНАЛЬНОГО И Ж И З Н ЕН Н ОГО У С П Е
ХА. КАК ОКАЗАЛОСЬ, ИНОГДА ТОЛЧКОМ  К ПРОФ ЕССИОНАЛЬНОМ У 
РОСТУ ЧЕЛОВЕКА М О Ж ЕТ СТАТЬ ВСЕГО ОДНА ВСТРЕЧА.

БЫТЬ
СЕРЕ̂ дНЯЧКОI\/I,
с е р о й  м ы ш к о й
М НЕ НЕ 
ХОТЕЛОСЬ

в  моей жизни это была встреча с Германом Матвееви
чем Бокуном, зампредом Госкомспорта БССР, гуру 
фехтования, заслуженным тренером СССР, подго
товившим плеяду олимпийских чемпионов и чем
пионов мира, успешным функционером. Мне было 25. 
Герман Матвеевич предложил мне должность... госу
дарственного тренера по боксу!
Я отказался. Стоит ли говорить, что многие тогда не 
поняли моего поступка. Как так? Тебе предлагают 
такую перспективную работу, а ты нос воротишь? Пом

ню, что в голове крутилась только одна мысль: «Как же я буду 
управлять тренерским коллективом страны, если сам не работал 
профессиональным тренером?»
Считал и считаю, что этот пост требует глубоких знаний и ав
торитета. В тот период я только закончил выступления на бок
серском ринге и начал организационную и тренерскую карьеру. 
Естественно, авторитета для того, чтобы управлять такими 
грандами белорусского тренерского цеха, как Коган, Аба- 
кумовский, Новиков, Панасюк, у меня не было.



ТЕКСТ: КРИСТИНА ШАШКО 
Ф ОТО: МАРИЯ КОЖДАН 25

ЖИЗНЬ до 
М ИНИСТЕРСТВА.. .
После того предложения была продолжена ра
бота в системе профсоюзов, где дослужил до 
заместителя председателя Республиканского 
совета ДФСО профсоюзов. Одновременно за
нимал должность директора спортивного клуба 
профсоюзов, ставшего лучшим в стране.
Когда мы заняли первое место среди респуб
лик бывшего Советского Союза по спортивной 
деятельности, обойдя даже Россию, Владимир 
Николаевич Рыженков пригласил меня на долж
ность заместителя министра спорта. Конкрет
ные результаты моей работы, а не тот факт, что 
мы друг друга хорошо знали, учились вместе в 
университете и некоторое время работали в 
системе профсоюзов, стали решающим фак
тором.

чиновничии 
ПОРТФЕЛЬ
Придя в министерство, я не оставил работу в Бе
лорусском аграрном техническом университете. 
Вел группы повышения спортивного мастерст
ва среди студентов. За 15 лет совместно с пре
подавателем кафедры, заслуженным тренером 
Михаилом Степановым, подготовлено 13 мас
теров спорта международного класса, из них 
2 заслуженных. Просто мастеров спорта даже 
не считаем. Наилучший результат, который мы 
имеем {улыбается), —  четырехкратная чемпион
ка мира среди любителей и профессионалов, 
заслуженный мастер спорта Елена Лешкевич, и 
четырехкратный чемпион мира среди любителей 
и профессионалов, заслуженный мастер спорта 
Юрий Жуковский.
Государственной службе я отдал 12 лет, 8 —  на 
посту заместителя министра и еще 4 года про
работал министром спорта. С высоты собст
венного опыта считаю, что главная ошибка мно
гих руководителей —  это отсутствие тесного 
контакта и постоянного общения.

ЭТО Ж Е  ЛЮДИ, 
СН ИМ И 
РАЗГОВАРИВАТЬ
Н А Д О .. .
По моему убеждению, мы по-настоящему не 
работаем, не встречаемся и не разговариваем 
с людьми. А стоило бы... Тренерский цех —  это 
специалисты высочайшего уровня, обладаю

щие уникальными знаниями, тех
нологиями и умениями. Наши 
спортсмены —  замечательные ре
бята, высокопрофессиональные и 
высокоинтеллектуальные, которые 
объехали весь мир, многое видели. 
Разбирая вместе с ними ту или иную 
ситуацию, я много раз отмечал, что 
мы способны прийти к общему зна
менателю.
Будучи заместителем министра 
и министром, аттестацию нацио
нальных команд проводил лично. Я 
встречался с каждым спортсменом 
индивидуально. Мы садились, сна
чала с тренерами беседовали, вы
рабатывали общие подходы и кон
цепцию, потом общались с каждым 
из ребят. Спортсмен докладывал о 
своих достижениях и о ближайших

СПОРТ —
АДСКИЙ
ТРУД , НЕ
КАЖ ДЫ Й
ЧЕЛОВЕК
М ОЖ ЕТ
ВЫДЕРЖАТЬ

планах на спортивное будущее. 
Только понимая перспективы 
и готовность достигать макси
мально возможных результатов, 
мы устанавливали заработную 
плату. Конечно, случались и такие 
моменты, когда спортсмены бы
ли не довольны и хотели больше. 
Однако принцип «от каждого по 
способностям, каждому по тру
ду» был решающим.

ОДНА ДВЕРЬ 
ЗАКРЫЛАСЬ, 
ДРУГАЯ 
ОТКРЫЛАСЬ
в 2009 году я обратился к пре
зиденту с заявлением о пере
воде меня с поста министра на 
другую работу. У страны был 
хороший спортивный результат, 
но я понимал, что требования 
по количеству медалей будут 
подниматься все выше и выше. 
Возможно, найдется кто-то, кто 
справится лучше меня? Имен
но об этом и написал главе го
сударства: в связи с возрос
шими требованиями к подготовке 
спортсменов и конечному ре
зультату — а это ни много ни ма
ло 25 медалей на Олимпиаде — 
прошу перевести меня на другую 
работу.
Подобный вопрос стоял раньше, 
когда меня только назначили на 
пост министра. И я всегда был

ш/ ■
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§
СИДЕТЬ ДОМА 
У  ТЕЛЕВИЗОРА 
НЕ МОГУ, Я ДОЛЖЕН 
ГЕНЕРИРОВАТЬ КАКИЕ-ТО  
ИДЕИ, БЫТЬ 
В ДВИЖЕНИИ

■
Александр Григоров и Павел Шелест

честен: 25 медалей — это нереально! 
Тогда пообещал президенту превзой
ти лучший результат...
А лучшим результатом была Олимпиа
да в Сиднее в 2000 году — 17 меда
лей, в том числе 3 золотые. Минист
ром тогда был Евгений Николаевич 
Ворсин, я — его замом. На Олимпиа
де в Пекине в 2008 году белорусские 
спортсмены принесли в медальную 
копилку страны 19 медалей, 4 из ко
торых — золотые. Так что обещание 
свое я выполнил: это лучший резуль
тат в истории независимой Беларуси. 
В 2009-м меня перевели на другую 
работу. И никаких вопросов в плане 
уязвленного самолюбия.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
В А 1М А  МАТЕВ
в Высшей школе тренеров я готовил 
тренерские кадры, потом немного 
задержался в ассоциации гребли. 
Почему гребля? Петр Петрович Про
копович, бывший председатель прав
ления Национального банка Респуб
лики Беларусь, попросил помочь. 
Не отказал. Построили Дом гребли. 
Активно развивали академическую 
греблю в регионах страны.
В это время актуальным стало пара
доксальное, на мой взгляд, явление, 
когда возраст человека решает почти 
все. Да не возраст решает... а серое 
вещество! Оно либо есть, либо нет. 
Неважно, 20 тебе лет или 60. Наличие 
интеллекта, способностей, здоровья, 
генетики и энергии — только при этих 
условиях все складывается.
Я ушел в БГАТУ, где мне комфортно. 
Считаю, что это хорошее место, где

можно проявить себя и как педагог, и 
как тренер, и как научный работник. 
Здесь я реализую свои знания и опыт. 
Ведь у меня за плечами 6 Олимпиад!

ПРЕКРАСНОЕ 
Д А Л ЕК О .. .
Вся моя жизнь была связана с еди
ноборствами. Я вырос в Заводском 
районе Минска, на улице Олега Коше
вого. Заниматься борьбой начинал 
в клубе «Трактор», где работал зас
луженный тренер Александр Павло
вич Шелег. Неплохо выступал на со
ревнованиях.
Затем ситуация сложилась так, что я 
ушел в бокс и начал тренироваться под 
руководством заслуженного тренера 
СССР Владимира Львовича Когана.

Высоких результатов в спорте я не 
достиг Во-первых, слишком поздно 
пришел в бокс. Во-вторых, в весовой 
категории 54 кг выступали очень силь
ные спортсмены и тягаться с ними бы
ло непросто. В Беларуси Иван Вяль- 
ченков «не давал мне проходу», я не 
мог его победить, а в 1ДС «Динамо» — 
Александр Мельников. Как назло, си
туация складывалась таким образом, 
что я постоянно попадал на него на всех 
соревнованиях. Я был честен с собой: 
ребята сильнее.
Быть середнячком, серой мышкой — 
не мой принцип, а чемпионом не стал, 
поэтому решил связать свою судьбу 
с организационной работой и с тре
нерской деятельностью.
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СВОБОДНОЕ 
ВРЕМЯ —  
ЭТО ПЛОХО

Александр Григоров с Еленой Лешкевич

КАК Я СТАЛ 
т а й ц е м . . .
Когда был избран председателем федера
ции бокса Республики Беларусь, я посчи
тал неэтичным готовить спортсменов-бок- 
серов. На соревнованиях будут объявлять, 
мол, выступает ученик председателя 
федерации бокса, заместителя минист
ра. Судьи невольно задумаются, кому 
отдавать победу (улыбается). Поэтому 
я сосредоточился на тайском боксе, он 
сродни олимпийскому, только добавляют
ся удары ногами, можно использовать 
локти, колени,
Уже более 15 лет в зале я работаю вместе 
с заслуженным тренером Беларуси Михаи
лом Николаевичем Степановым. Радует, 
что к нам подключился Юрий Жуковс
кий, который вовлекает в тренировки

не только студентов, но и 
трудных подростков. Сейчас 
во многих отделах милиции 
открылись спортивные комна
ты, только там такие ребята мо
гут тренироваться, становясь 
достойными членами нашего 
общества.
Мне знакома эта среда: в моем 
детстве на улице Кошевого жили 
поселенцы, отбывающие срок, 
да и в целом контингент был 
неблагополучный. А тут я, сын 
военнослужащего, которого ма
ма красиво наряжала. Выхожу 
во двор, а там ребята попроще. 
Если в день в 2-3 драках не 
участвовал, то вроде и день про
жит зря (смеется). Поэтому я и 
пошел сначала в борьбу, а потом 
в бокс и как-то прикипел.

Свободного времени в период работы в го
сударственных структурах у меня не было 
напрочь. Многим известно, что, работая 
заместителем министра и министром, ра
бочий день я начинал в 7 часов утра. Для того 
чтобы попасть на улицу Кирова, я должен 
был встать как минимум на час раньше, 
поэтому в 6 подъем, потом легкая заряд
ка —  50-70 отжиманий, забег с постели в 
ванную, контрастный душ и немедленно на 
работу (смеется). И заканчивался рабочий 
день где-то в 21-22:00. Как раз к програм
ме «Время» (улыбается).
Этот этап жизни был полностью отдан го
сударственной службе, поэтому я очень 
благодарен своей семье, что они понимали 
и прощали мою занятость.
Я всю жизнь в спорте. Единоборства, лег
кая атлетика, плавание, футбол, хоккей и 
лыжи —  вот несколько видов, которые всег
да любил. Когда работал в министерстве, 
удавалось плавать. Приходил в бассейн в 6 
часов утра, мне оставляли ключ у вахтер
ши. Меньше чем 1000-1500 м не наплывал, 
потом прыгал в машинку —  и на работу. 
Очень люблю футбол. Ревностно отношусь 
к выступлениям наших футболистов. Осо
бое внимание уделяю клубам «Динамо», не 
только футбольному, но и хоккейному. У 
меня есть такая поговорка: «Футбол спор
ту не помеха» (по-доброму смеется).
Всегда неплохо бегал на лыжах. Если пом
ните, проводились и сейчас проводятся 
президентские зимние эстафеты. Вы, 
между прочим, в данный момент читаете 
о чемпионе в эстафетном беге среди ми
нистерств и ведомств (смеется).
Сейчас у меня есть достойная компания, с 
которой мы собираемся и играем в бильярд. 
Я очень люблю этот вид спорта, такой 
аристократический.
В свободное время выезжаем с прияте
лями на рыбалку. В последний раз в та
кой поездке установил рекорд —  24 карпа! 
Тут есть секрет... Так и быть, вам я его 
расскажу! Есть у меня знакомая девушка, 
которая продает снасти, прикормки и т.д. 
Так вот, к ней и прислушиваюсь, она всегда 
посоветует, какой прикорм взять (смеется). 
Но, пожалуй, самая яркая страсть —  это 
собаки. У меня был замечательный пес — 
алабай, бело-черной масти, 80 кг веса. В 
прошлом году от старости умер, ему бы
ло 12 лет. А сейчас обладательница Куб
ка мира по легкой атлетике в спортивной 
ходьбе Рита Турова привезла мне собаку из 
Казахстана! Я в восторге! Все умеет! Жаль,
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только по-русски не разговарива
ет (смеется). Его зовут Гарри, принц 
Гарри, немецкая овчарка.

М УЖ  в ДОМЕ 
РЕШ АЕТ ВСЕ, 
Ж ЕН А  —  
ВСЕ 
ОСТАЛЬНОЕ
Будущую жену никогда не обманы
вал и сразу предупредил: «Жизнь у 
тебя будет тяжелая, дома меня ты 
не увидишь. Настраивайся на то, 
что все должности, которые есть 
в семье, я тебе отдаю заранее: ми
нистр финансов, министр торговли, 
министр ЖКХ и т.д. Я занимаю одну 
должность — генеральный секре
тарь ЦК партии» (смеется). Жена 
отнеслась к этому с пониманием. 
Поэтому на ней, на любимой Татья
не, и дом, и воспитание детей, и 
досуг. Я ей очень благодарен, она 
меня простила за все заранее.

СПОРТ СПОРТ, 
С П О Р !..
Все члены моей семьи в той или 
иной мере занимались спортом. 
Старший сын — борьбой, млад
ший —  теннисом и боксом. Жена 
занималась и балетом, и гимнас
тикой. С удовольствием плавает в 
бассейне, в бане парится. Одна из 
внучек занимается спортивными 
танцами. Но в спорт высоких 
достижений никто не стремил
ся, сыновья выбрали другой путь 
и, закончив профильные универ
ситеты, работают менеджерами- 
экономистами.
Профессиональный спорт —  адский 
труд, не каждый человек может 
выдержать. Если поставить на одну 
плоскость талант и трудолюбие, то 
я бы выбрал при отборе учеников 
трудолюбие. Конечно, идеальный 
вариант, когда есть и первое, и вто
рое. Не все талантливые люди ста
новились великими или успешными 
спортсменами, а вот хорошими 
спортсменами трудолюбивые люди 
становятся практически все.

Г,

ЖИЗНЬ 
БЕЗ СПОРОВ БЫЛА 
БЫ ОЧЕНЬ СКУЧНА
Если говорить абсолютно честно, многие ве
щи, которые сейчас происходят в спортивной 
сфере, я бы сделал несколько по-другому. 
Спорт —  это не бей и беги, а глубоко передо
вая наука и технология.
Вспомните Советский Союз. Все программы 
подготовки спортсменов были научно обос
нованы, существовали специализированные 
научно-исследовательские институты. Ки
тайцы с удовольствием взяли за основу своей 
системы советскую.
У меня сложились очень хорошие отношения с 
министром спорта Китая во время Олимпийс
ких игр в Турине. Я шел на соревнования по 
фристайлу, навстречу — министр спорта Ки
тая, который поздравляет меня с будущей 
золотой медалью. Все знали, что Дима Да- 
щинский будет прыгать. Я возразил: «Золотая 
медаль будет у Китая, хотя я буду болеть за 
родную Беларусь. Почему? Да вчера у ваших 
спортсменок забрали золотую медаль, а се
годня вам ее возвратят».
Он не поверил. Тогда я предложил спор: если 
окажусь прав, то он дает слово, что приедет 
в Беларусь с визитом. Результат всем извес
тен: Дима — второй, китайский спортсмен вы
играл.
Министр слово сдержал. На приеме у нашего 
президента заявил: «Вы знаете, какая страна 
наиболее эффективна в работе в спорте? Бе
ларусь! Если разделить количество медалей.

СПОРТ —  ЭТО 
НЕ БЕЙ И БЕГИ,
А  ГЛУБОКО 
ПЕРЕД ОВАЯ Н А УК А  
И ТЕХНОЛОГИЯ

которые вы завоевываете 
на Олимпийских играх, 
на количество населения в стране, 
то вы работаете великолепно!»

у  МЕНЯ ЕСТЬ „ 
ДЬЯВОЛЬСКИМ 
П Л А Н .. .
...максимально надолго сохранить 

активную жизненную позицию.
Я стал больше времени, которого 
раньше не хватало, уделять семье. 
Сидеть дома у телевизора не могу, 
должен генерировать какие-то 
идеи, быть в движении постоянно. 
На работе в БГАТУ 
у нас замечательная кафедра, 
прекрасные люди. Мы хорошо 
шагнули в плане науки, раньше 
было 1-2 научных труда, 
сейчас уже не менее 20.
Очень хочется, чтобы то, 
что было сделано, пошло куда- 
то дальше. Я не скрываю, что 
занимаюсь подборкой материалов, 
достаточно серьезных, связанных 
с написанием докторской 
диссертации. Готовлю новое 
поколение чемпионов мира 
и Европы по тайскому боксу. 
Трудно сказать, что будет завтра. 
Здоровье превыше всего, поэтому 
каждое утро ровно в 6:00 я беру 
свою собаку, ту самую немецкую 
овчарку по имени Гарри, и иду 
вдоль озера, делаю зарядку для 
души. Возвращаюсь, а на столе 
завтрак... Позавтракал 
и «на працу» (улыбается).
А по выходным —  семья.
Все традиционно.
Искренне переживаю за события, 
которые сейчас происходят.
Спорт ведь у нас замечательный 
и страна замечательная.


